
La Alcaldía Álvaro Obregón logró 
el mejor resultado de los últimos 
cinco años en materia de segu-

ridad, así lo dio a conocer el INEGI a 
partir de los resultados de la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Urbana 
(ENSU).

En su más reciente medición, co-
rrespondiente a marzo de 2025, se da 

cuenta de que la demarcación obtuvo el 
mejor resultado, para el primer trimes-
tre del año, en el último lustro.  

El logro se debe a la estrategia lla-
mada Sistema Integral de Seguridad 
360, implementada por el Gobierno del 
Alcalde Javier López Casarín, y permite 
reafirmar su compromiso con la cons-
trucción de comunidades seguras.

La coordinación permanente con 
Gobierno de la Ciudad, a través de 
la SSC, y el Gobierno Federal, con la 
Guardia Nacional y el Ejército, ha sido 
clave para bajar la incidencia, que se ve 
reflejada en la percepción social de que 
el entorno es propicio para la paz y la 
tranquilidad. 

Asimismo, se ha reforzado la aten-

ción de servicios de calidad por colo-
nia, con la insalación de luminarias y la 
creación de senderos seguros; la parti-
cipación a través de programas de pre-
vención en las escuelas, los dispositivos 
de chatarrización y apoyo vial para re-
cuperar espacios públicos y liberar via-
lidades, así como acciones conjuntas 
con alcaldías vecinas.

La Alcaldía es pionera en 
 conformar su Consejo Ciudada-
 no para la Internacionalización; el
 primer hermanamiento fue con la
ciudad de Escondido, California.

 Conoce a Alvarito, un pequeño
 mapache que fue rescatado en la
Colonia Olivar del Conde por res-

 catistas de la Alcaldía y entregado
a una asociación civil.
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HISTÓRICOS
LA ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN LOGRÓ EL MEJOR RESULTADO DE LOS ÚLTIMOS 5 AÑOS  

EN LA ENCUESTA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA URBANA (ENSU), ELABORADA POR EL INEGI

EN SEGURIDAD

RESULTADOS 



En equipo,
mejoramos
la seguridad
Las y los policías de nuestra Alcal-
día están haciendo un gran trabajo y 
muestra de ello son los resultados his-
tóricos en materia de seguridad, de los 
cuales dio cuenta el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI).

En su más reciente edición de la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pú-
blica Urbana (ENSU), el Instituto dio a 
conocer que Álvaro Obregón obtuvo 
los mejores resultados en combate al 
delito en los últimos 5 años. 

Se trata de un avance importante 
en la construcción de la paz y la tran-
quilidad para las familias obregonen-
ses, lo cual fue posible gracias al tra-
bajo en equipo de los elementos de la 
Dirección General de Seguridad Ciu-
dadana y la ciudadanía. 

Las y los vecinos confían cada vez 
más en nuestra policía, lo que se tra-
duce en su participación activa para 
llevar a cabo denuncias de probables 
hechos delictivos; el reporte de vehícu-
los abandonados para que, a través de 
nuestro programa de chatarrización, 
los retiremos de las calles; así como las 
propuestas para mejorar el entorno ur-
bano y recuperar espacios públicos. 

Todas y todos queremos que nues-
tra casa en común, la Alcaldía Álvaro 
Obregón, sea un mejor lugar para vi-
vir. Con unidad y trabajo coordinado, 
avanzamos para ofrecer un futuro 
mejor a las nuevas generaciones. 

 MENSAJE 
DEL ALCALDE

TRANSFORMANDO 
 LA MOVILIDAD

Acciones para mejorar  
la infraestructura urbana 
permiten agilizar el flujo  
de las y los obregonenses

Diariamente, se realizan más 
de un millón 300 mil viajes 
en la demarcación, lo que 

significa que el obregonense pro-
medio pasa el equivalente a 15 días 
completos al año en algún medio de 
transporte. 

El reto es grande, pero la res-
puesta ha sido contundente. En co-
laboración con el Gobierno de la 
Ciudad, se han implementado medi-
das para mejorar la cobertura y cali-
dad del transporte, así como accio-
nes concretas dentro del territorio 
de la alcaldía. Entre ellas destacan 
la actualización de rutas, la moder-
nización de unidades, el retiro de 
vehículos abandonados de vialida-
des, el mantenimiento de la carpeta 
asfáltica, el balizamiento de avenidas 
y la promoción de alternativas de 
transporte sustentable.

Uno de los proyectos más im-
portantes de la administración del 
Alcalde Javier López Casarín ha sido 
la intervención integral de la Calzada 
Desierto de los Leones. Esta vialidad, 
que recorre 4.4 kilómetros conectan-
do diversas colonias, se encontraba 
en condiciones de abandono, difi-
cultando la movilidad y prolongando 
los tiempos de traslado de miles de 
usuarios. Ante esta situación, la Al-
caldía decidió actuar rehabilitando el 
pavimento con trabajos de fresado, 

renivelación de brocales, tendido de 
carpeta asfáltica y balizamiento.

Gracias a estas acciones, más de 
120,000 habitantes que utilizan dia-
riamente la Calzada Desierto de los 
Leones tienen una mejora significa-
tiva en sus trayectos, disfrutando de 
una vialidad segura y eficiente. La 
Alcaldía Álvaro Obregón reafirma su 
compromiso de transformar la mo-
vilidad urbana y mejorar la calidad 
de vida de las vecinas y los vecinos 
obregonenses.

OBRAS Y DESARROLLO URBANO

Los esfuerzos de la alcaldía se centran en las vialidades y calles más transitadas, como Desierto de los Leones. 

Las labores contemplan, además, la mejora del entorno urbano.



03SERVICIOS URBANOS

Como medida preventiva previo 
al inicio de la temporada de llu-
vias, la Alcaldía Álvaro Obre-

gón intensificó los trabajos de sanea-
miento del vaso regulador conocido 
como Presa Río Becerra. 

Las acciones se realizan en coor-
dinación con la Secretaría del Medio 
Ambiente y el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México, por instrucción 
de la Jefa de Gobierno, Clara Brugada 
Molina. 

El cauce de la barranca Río Becerra 
ha sido una zona crítica en términos de 
acumulación de basura, lodos y malos 
olores, lo que ha generado problemas 
de salud y contaminación para las y los 
vecinos. 

Sin embargo, con el inicio de este 
operativo, la Alcaldía busca revertir esta 
situación y convertir la barranca en un 
espacio seguro para la comunidad.

“La recuperación de las barrancas 
es fundamental para mejorar la calidad 
de vida de nuestros vecinos y contri-
buir a la recuperación de los mantos 
freáticos de la Ciudad de México”, des-
tacó el Alcalde, Javier López Casarín.

La presa forma parte del proyecto 
“Fábrica del Agua”, una muestra del 
compromiso de la alcaldía con la sus-
tentabilidad y la protección del medio 
ambiente, pues busca no solo sanear la 
barranca, sino también promover la 
conciencia ciudadana sobre la impor-
tancia de cuidar los recursos naturales. 

“Es importante que todos nos in-
volucremos en el cuidado de nuestra 
comunidad y trabajemos juntos para 
mantener limpias y seguras nuestras 
áreas verdes”, enfatizó López Casarín.

El operativo de saneamiento con-
tará con la participación de 25 personas 
trabajando diariamente en dragado, 

En coordinación con la CDMX,
la Alcaldía realiza la limpieza 
del embalse para prevenir 
desbordamientos 

Luego de años sin ser intervenida, la Presa Río Becerra está siendo saneada para prevenir desbordamientos. 

Javier López Casarín
Alcalde de ÁO

 La recuperación 
 de las barrancas es

 fundamental para mejorar la
 calidad de vida de nuestros
vecinos y contribuir a la recu-

 peración de los mantos 
freáticos

desmalezado y retiro manual de resi-
duos. De forma paralela se implementa 
una campaña de concientización con la 
ciudadanía para la correcta disposición 
de residuos.

SANEAN PRESA
DEL RÍO BECERRA

Las labores corren a cargo de la Alcaldía, en coordinación con la CDMX.



04 CONSTRUYENDO COMUNIDAD

El Alcalde Javier López Casarín 
puso en marcha el programa 
Martes Obregonense, en el que 

los integrantes de la administración 
ofrecen atención personalizada a las y 
los vecinos. 

En el primer ejercicio, realiza-
do en el Salón de Usos Múltiples, se 
atendió a casi 400 ciudadanos, quienes 
presentaron solicitudes relacionadas 
con sus colonias, pueblos y unidades 
habitacionales. 

“Nos corresponde atender cada 
una de las solicitudes presentadas por 
las vecinas y vecinos, de esto se trata la 
construcción de comunidad “, afirmó el 
Alcalde.

Mejoras al entorno urbano, aseso-
ramiento en materia jurídica, peticio-
nes en materia de seguridad, protec-
ción civil, bacheo y reparación de fugas 
de agua fueron algunos de los temas 
planteados por las y los obregonenses.

La segunda edición del Martes 
Obregonense se llevó a cabo en la Pla-
za Hidalgo del pueblo de San Bartolo 
Ameyalco, donde hubo una participa-
ción activa de más de 250 habitantes, 
quienes reconocieron la calidez de la 
atención.

“Este acercamiento que ha tenido hoy 
la Alcaldía con nuestra comunidad es un 
avance muy significativo para nosotros, 
ya que siempre hemos querido que nues-
tras peticiones y solicitudes sean escucha-
das, con esto confirmo que se atenderán 
todas nuestras problemáticas”, mencionó 
la vecina Patricia Hernández.

Por su parte, Alejandra Martínez 
consideró que San Bartolo ha sido rele-
gado por anteriores administraciones, 
por lo que destacó la dinámica de diálo-
go social que se vive actualmente. 

“Las distancias que tenemos entre 
nuestro pueblo y las oficinas de la Al-
caldía nos impiden que podamos acudir 
a realizar peticiones constantemente, 
estamos agradecidos con esta jornada 
que se realizó en nuestra comunidad, 
esto permitió que muchos vecinos fue-
ran atendidos en múltiples solicitudes”, 
comentó.

Además de las Direcciones que in-
tegran la administración de la Alcaldía, 

TIENE ÁO MARTES
A través del programa Martes Obregonense, el Alcalde Javier López Casarín y los titulares de las 
Direcciones que integran la administración local atienden las peticiones de la ciudadanía

A partir de la segunda edición del Martes Obregonense, el equipo de la Alcaldía se traslada a las distintas colonias.

se sumaron dependencias como el Sis-
tema de Aguas de la Ciudad de México, 
la Procuraduría Ambiental y de Reor-
denamiento Territorial (PAOT), la Co-
misión Federal de Electricidad (CFE) y 
la Fiscalía de Justicia capitalina.

Patricia Hernández
Vecina de San Bartolo Ameyalco

 Este acercamiento con
la Alcaldía es significa-

 tivo, con esto confirmo que
 se atenderán todas nuestras
problemáticas.

La ciudadanía reconoce el buen trato y la eficiencia de la alcaldía.

 OBREGONENSE



Rescatan a ‘Alvarito’ 
en Olivar del Conde
Gracias a un oportuno repor-
te ciudadano, personal de la 
Unidad de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Ci-
vil de la Alcaldía Álvaro Obre-
gón rescató con éxito a un 
mapache de 3 meses que 
deambulaba por las inme-
diaciones del Mercado Olivar 
del Conde.

El pequeño ejemplar, que 
fue cariñosamente nombra-
do “Alvarito” por personal 
de la Alcaldía, fue captura-
do con todas las medidas de 
seguridad necesarias para 
proteger tanto su bienestar 
como el de las y los vecinos 
de la zona.

Siguiendo los protocolos 
establecidos para el manejo 
de fauna silvestre, el mapa-
che fue valorado médica-
mente y entregado a la Fun-

dación Antonio Haghenbeck, 
especializada en el cuidado 
de animales, para después 
ser canalizado a una Unidad 
de Manejo para la Conser-
vación de la Vida Silvestre 
(UMA), donde recibirá aten-
ción especializada y podrá 
ser reubicado en un entorno 
adecuado para su especie.

La Alcaldía Álvaro Obre-
gón reitera su compromiso 
con la preservación de la flora 
y fauna en la demarcación, y 
hace un llamado a la ciuda-
danía a evitar el maltrato o re-
tención de especies silvestres, 
además de reportar cualquier 
avistamiento a las autorida-
des correspondientes.

Con acciones como ésta, 
la alcaldía está Construyen-
do Comunidad con respon-
sabilidad al medio ambiente.

05BIENESTAR ANIMAL

Gracias a una acción conjunta entre la Al-
caldía Álvaro Obregón, la Procuraduría 
Ambiental y del Ordenamiento Territorial 
(PAOT) y la Brigada de Vigilancia Animal 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
se rescató a dos perros de raza husky que 
vivían en condiciones de maltrato en un 
domicilio de la colonia La Araña.

La intervención se realizó tras diver-
sas denuncias ciudadanas en redes socia-
les que alertaron sobre el estado de los 
animales, visibles desde la vía pública, en 
una azotea del Andador Puebla. Al llegar 
al sitio, las autoridades constataron el apa-
rente estado de desnutrición de los canes y 

procedieron a su rescate.
Durante la diligencia no se encontra-

ron cachorros ni evidencia de que el lu-
gar funcionara como criadero o centro de 
venta de animales. Los huskies fueron ca-
nalizados a una protectora independiente 
a través de la red de PAOT, donde ya reci-
ben la atención.

Con acciones como estas, la Alcaldía 
Álvaro Obregón reafirmó su compromiso 
con el bienestar animal y aseguró que dará 
seguimiento puntual al caso. Además, hizo 
un llamado a la ciudadanía para denunciar 
cualquier acto de maltrato o negligencia 
contra animales.

CONTRA EL MALTRATO

Convenio 
a favor del 
Bienestar 
Animal
Con gran participación se llevó a cabo la 
Primera Feria de Bienestar Animal en la 
Alcaldía, la cual inició con la firma de un 
Convenio de Colaboración para el cuida-
do y protección animal encabezado por el 
Alcalde Javier López Casarín, junto con 
representantes de asociaciones civiles.

“Esto va más allá de jugar con nues-
tras mascotas, es un compromiso con 
más de 80 millones de vidas en nuestra 
ciudad”, dijo López Casarín.

El convenio, impulsado desde la socie-
dad civil por Marisa Hernández y firmado 
con organizaciones como Nitin México, 
tiene como propósito garantizar el bien-
estar de los animales de compañía y los 
que viven en situación de calle, mediante 
acciones enfocadas en salud, alimentación, 
espacios seguros y tenencia responsable.

La Coordinadora de la Agencia de 

Atención Animal, Ana Villagrán, desta-
có la necesidad urgente de intervenir en 
colonias como Barrio Norte, Pirú y Pre-
sidentes, que presentan alta presencia de 
animales sin hogar. Agradeciendo el com-
promiso de legisladores y defensores del 
bienestar animal

Se realizaron casi 200 esterilizaciones, 
más de 700 atenciones médicas y estéticas, 
así como múltiples servicios veterinarios 
gratuitos en la Clínica del Parque de la Ju-
ventud, que ofrece servicios gratuitos de 
lunes a viernes y fines de semana.

La tenencia responsable implica  
alimentación y servicios de salud.

Dos perros de raza Husky fueron rescatados en la colonia La Araña.



La Alcaldía Álvaro Obregón obtu-
vo el mejor resultado en materia 
de seguridad en el primer trimes-

tre del año, del último lustro, como lo 
reportó la Encuesta Nacional de Seguri-
dad Pública Urbana. 

Según los datos de la más reciente 
edición de la medición elaborada por 
el INEGI, la Alcaldía pasó de 66.2 por 
ciento en diciembre de 2024 a 56.8 
por ciento en marzo de 2025, en el ín-
dice de percepción de inseguridad.

La reducción, en comparación con 
el primer trimestre del año pasado, es 
la más significativa de los últimos 5 
años y muestra que el Alcalde Javier 
López Casarín está cumpliendo con la 
confianza que depositó en él la pobla-
ción obregonense.

Los resultados se deben, en gran 

MEJOR RESULTADO
EN SEGURIDAD
La Alcaldía Álvaro Obregón  
tuvo el mejor resultado 
en la encuesta del INEGI  
en el inicio de administración

Equipamiento y capacitación constante forman parte de las acciones  
en materia de seguridad a partir del cambio de administración.

medida, a la estrategia y las acciones 
implementadas en materia de seguridad 
por el Gobierno de la Alcaldía, y permi-
te reafirmar el compromiso con la cons-
trucción de comunidades seguras.

La coordinación permanente con 
Gobierno de la Ciudad de México y 
Gobierno Federal ha sido clave para 
la reducción de la incidencia delictiva. 

Como parte de la estrategia inte-
gral se incluye la atención de servicios 
públicos por colonia; la participación 
y seguridad ciudadana a través de pro-
gramas de prevención en las escuelas, 
dispositivos de chatarrización y apoyo 
vial, así como dispositivos conjuntos 
con alcaldías vecinas, que permiten 
crear entornos libres de violencia.

La ENSU se inició en septiem-
bre de 2013 y abarca 91 áreas urbanas 
(ciudades) de interés, las cuales refe-
rencian al menos un área urbana por 
cada entidad federativa. 

Incluye las 16 demarcaciones te-
rritoriales de Ciudad de México, así 
como el agregado nacional de las áreas 
urbanas de interés.

06 SEGURIDAD CIUDADANA

Como parte de la estrategia de seguridad se realizan operativos conjuntos con fuerzas federales en puntos aleatorios de la demarcación.



En Álvaro Obregón, la partici-
pación ciudadana sigue dando 
frutos. A través del proceso de 

Presupuesto Participativo 2025, se re-
gistraron un total de 2,101 proyectos 
por parte de vecinas y vecinos compro-
metidos con mejorar sus colonias. Estas 
propuestas, que abarcan desde obras y 
servicios hasta actividades culturales y 
deportivas, son un reflejo de una comu-
nidad activa y organizada.

El Órgano Dictaminador de la Al-
caldía Álvaro Obregón, encargado de 
evaluar la viabilidad técnica, jurídica y 
presupuestal de cada propuesta, ha dic-
taminado hasta ahora 1,476 proyectos. 
De estos, 1,225 fueron considerados via-
bles, 251 no viables, y aún quedan 625 
pendientes de revisión. En total, este 
ejercicio abarca las 251 Unidades Terri-
toriales que conforman la demarcación.

Para apoyar este proceso, la Direc-
ción General de Participación Ciuda-
dana instaló 8 mesas de orientación, a 
través de las Direcciones Territoriales, 
donde se brindó asesoría directa a la 
ciudadanía durante el periodo de re-
gistro de proyectos, que estuvo abierto 
del 7 de febrero al 1 de mayo, conforme 
a la convocatoria emitida por el Insti-
tuto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM). La etapa de dictaminación, a 
cargo del Órgano Dictaminador, se de-
sarrolla del 24 de marzo al 18 de junio.

Los proyectos registrados se en-
marcan en alguno de los siete rubros 
establecidos por la convocatoria:

• Obras y servicios
• Equipamiento
• Infraestructura urbana
• Prevención del delito
• Actividades recreativas
• Actividades deportivas
• Actividades culturales

Una vez concluido el proceso de 
dictaminación, las y los proponen-
tes podrán difundir sus proyectos en 
sus colonias para incentivar la parti-
cipación vecinal. Finalmente, el 17 
de agosto, se llevará a cabo la jornada 
consultiva en la que las y los obrego-
nenses elegirán el proyecto que será 

 PRESUPUESTO
PARTICIPATIVO 2025

Las y los vecinos registraron más de 2 mil proyectos de mejoramiento para sus colonias; tras ser 
dictaminados, para valorar su viabilidad, se pasará a la votación supervisada por el IECM

Las propuestas vecinales del Presupuesto Participativo se presentan, dictaminan y ejecutan en un mismo año.

ejecutado en su comunidad.
Con estas acciones, la Alcaldía Ál-

varo Obregón reafirma su compromiso 
con una gobernanza participativa, en 
la que las decisiones sobre el destino 
de los recursos públicos se toman de la 
mano de su gente.

Javier López Casarín
Alcalde

 En la Alcaldía hacemos
 parte a la ciudadanía

de las decisiones que toma-
 mos, como la construcción
del Plan de Gobierno.

La participación de los vecinos es fundamental para el bienestar social.

07PARTICIPACIÓN CIUDADANA



08 GOBIERNO

Retiro de puestos irregulares 
y liberación de espacios  
son algunas de las acciones 
de la actual administración

En Álvaro Obregón conviven 
realidades muy distintas, por un 
lado, los corporativos de las em-

presas globales en la zona de Santa Fe, y 
por otro, más de 3,000 familias que vi-
ven del comercio en la vía pública. Es-
tos contrastes, que antes nos dividían, 
hoy son una oportunidad para construir 
una economía solidaria, donde quienes 
tienen más asuman un compromiso con 
quienes quienes más lo necesitan.

Por eso, la Dirección de Gobierno 
ha impulsado un reordenamiento en 
espacios públicos clave, con limpieza, 
revisión de permisos y aplicación de 
medidas de seguridad e higiene en lu-
gares importantes como las Clínicas 4 
y 8 del IMSS en San Ángel, el Hospital 
Regional “Lic. Adolfo López Mateos” en 
Axotla, la avenida San Jerónimo y Pe-
riférico, el Mercado Melchor Múzquiz, 
Insurgentes en Chimalistac, la lateral de 
Periférico en Fuentes del Pedregal y la 
estación del Metro Viveros.

Durante este periodo, se atendieron 
385 casos de comercio informal, retiran-
do puestos sin permiso para operar en la 
vía pública. Esta acción busca ordenar el 
espacio y garantizar condiciones legales 
y seguras para quienes trabajan.

Para mejorar la seguridad, se rea-
lizaron 15 recorridos en diversas colo-
nias, retirando 30 puestos de chelerías 
en la vía pública. Esto ha ayudado a re-
ducir el consumo y venta ilegal de alco-
hol, generando un ambiente más tran-
quilo para las familias.

También se liberaron espacios ocu-

 PRIORIZA ÁO 
 ORDENAMIENTO
EN VÍA PÚBLICA

pados irregularmente por particulares y 
comerciantes informales que apartaban 
lugares con materiales, causando pro-
blemas viales. Destacan avenidas como 
Vasco de Quiroga, Calzada Las Águilas 
y calles Jacarandas y Escollo, donde se 
retiraron 25 toneladas de estos objetos.

En mercados y tianguis, hasta el 30 
de abril se realizaron 1,784 supervisio-
nes en 121 tianguis y 8 mercados sobre 
ruedas, siguiendo los lineamientos ofi-
ciales. Se acordó con 80 comerciantes 
retirar las “colas de tianguis” y marcar 

los límites de cada mercado, mejorando 
la organización.

Además, se llevaron a cabo tres reu-
niones con las mesas directivas de los 17 
mercados públicos para atender sus ne-
cesidades, especialmente en Protección 
Civil. Se avanzó en la regularización 
de las cédulas de empadronamiento de 
1,959 locatarios, fortaleciendo la orga-
nización y el cumplimiento normativo.

Las acciones reflejan el compromi-
so para lograr un entorno más ordena-
do, seguro y justo para todos. 

Puestos sin autorización que roban espacio para peatones son retirados por personal de Gobierno.

Una de las acciones fue el retiro de 
chelerías de espacios deportivos.



09PROYECTOS ESTRATÉGICOS

El proyecto contempla el saneamiento de vasos reguladores, como el de Río Becerra, en coordinación con la Ciudad de México.

Restaurar el equilibrio ambien-
tal en uno de los sistemas de 
barrancas de la Alcaldía Álvaro 

Obregón es el objetivo del proyecto co-
nocido como Fábrica de Agua. 

A cargo de la Coordinación de Ase-
sores de la Alcaldía, los trabajos con-
templan habilitar un bosque de lluvia 
en la Alameda Poniente, en la zona de 
Santa Fe, con un lago artificial que cap-
te y permita almacenar agua limpia que 
será canalizada de forma racional a los 
cauces de ríos. 

Uno de los retos, que ya se está 
atendiendo, es la limpieza del cauce de 
ríos y vasos reguladores, que constitu-
yen un problema de salud para la pobla-
ción, además de que aumentan el riesgo 
de inundaciones. 

La Fábrica de Agua también con-
templa la coordinación con el Gobierno 
de la Ciudad de México y sus distintas 
dependencias para aprovechar la in-
fraestructura existente, como la Planta 
de Tratamiento de Aguas Residuales 
que debe ser reactivada.

Como resultado de la intervención, 
los caudales de aguas contaminadas 
transitarán a ríos de agua limpia que 
desembocarán en los vasos reguladores: 
Presa San Francisco, Presa Río Becerra 
1 y Presa Río Becerra 2. 

El Coordinador de Asesores, Héctor 
Hernández Llamas, explicó que el plan 
se llevará a cabo por fases, para avanzar 

La Alcaldía Álvaro Obregón plantea un proyecto ambiental  
de largo aliento: restaurar el ecosistema para aumentar  
la capacidad de captación de agua y mejorar el entorno 

 FÁBRICA
 DE AGUA Héctor Hernández Llamas,

Coordinador de Asesores

En algunos casos, 
 las condiciones permi-

 ten contemplar la posibilidad
 de que haya senderos que
presenten cierto tipo de 

 desafíos para quienes ten-
gan la intención de aprove-

 char estos extraordinarios
 espacios.

en una restauración integral que impac-
te de manera positiva en la calidad de 
vida de la población. 

“Vamos a trazar líneas de senderis-
mo. En algunas zonas, las condiciones 
permiten la posibilidad de que haya 
senderos que presenten cierto tipo de 
desafíos para quienes tengan la inten-
ción de aprovechar estos extraordina-
rios espacios”.

“También que haya un poco más aba-
jo senderos que puede uno caminar con 
relativa seguridad y todo esto es parte del 
rescate”, dijo Héctor Hernández.

Parte del proyecto incluye construir 
sistemas de drenaje para eliminar los 
desagües al aire libre que corren a un 
costado de viviendas.

Más allá del tiempo que tarde, lo 
importante es dar los primeros pasos 
para los trabajos que se traducirán en 
un medio ambiente sano y seguro, en el 
que puedan convivir las familias.

La Alameda Poniente, en la zona de Santa Fe, será intervenida para  
aumentar la captación de agua y mejorar la infiltración al acuífero.
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La Alcaldía Álvaro Obregón cuen-
ta con un Programa de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 

Civil diseñado para mitigar y prevenir 
desastres en la demarcación. 

El programa considera las carac-
terísticas geográficas del territorio, 
que presenta zonas inestables y sitios 
de riesgo. El documento es una herra-
mienta técnica para reducir y prevenir 
los desastres, protegiendo a la pobla-
ción, sus bienes y su entorno.

La Unidad de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil de la Alcal-
día trabaja intensamente para imple-
mentar protocolos de actuación y re-
ducir los riesgos en la comunidad. 

Entre sus labores se encuentran la 
actualización del Atlas de Riesgos, que 
permitirá identificar las zonas más vul-
nerables de la demarcación, y la noti-
ficación a familias que habitan en zo-
nas de riesgo, para que tomen medidas 
preventivas y se preparen ante posibles 
emergencias.

Además, la Unidad implementa 
subprogramas especiales y permanen-
tes para atender situaciones de emer-
gencia, como la actividad sísmica, llu-
vias intensas, heladas y fríos extremos 
o incendios forestales y urbanos. 

Una de las líneas de acción de la ad-
ministración 2024-2027 es fortalecer 
la resiliencia en la sociedad y reducir 
los riesgos en la demarcación, garan-
tizando el bienestar de los habitantes.

La presentación del programa es 
un paso importante para proteger la 
vida y la integridad de las personas, y 
reducir los daños materiales y huma-
nos en caso de desastres, y parte funda-
mental es el contacto y comunicación 
permanente con los vecinos.

Presenta la Alcaldía ÁO  
Programa de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil 
para mitigar y prever riesgos

 PRIORIZAMOS 
LA PREVENCIÓN

Previo a las lluvias, personal de Protección Civil notifica a vecinos por posibles riesgos.

En la Alcaldía, las zonas de barrancas constituyen un punto de alerta para los rescatistas.
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 AMPLÍA EMPLEO
OPORTUNIDADES
La Alcaldía Álvaro Obregón, a tra-

vés de la Dirección de Desarrollo 
Social ha desarrollado iniciativas 

enfocadas en fortalecer la economía lo-
cal y crear más oportunidades para sus 
habitantes. Atendiendo los retos eco-
nómicos actuales, se han realizado ac-
ciones concretas para impulsar tanto el 
empleo formal como el autoempleo en 
la demarcación.

Durante los últimos seis meses, se 
llevaron a cabo 7 Ferias Obregonenses 
del Empleo Formal, donde 1,400 perso-
nas en búsqueda de trabajo recibieron 
atención y orientación. Gracias a estos 
esfuerzos, 630 lograron incorporarse a 
un empleo, mejorando así su calidad de 
vida y la de sus familias.

Además, se organizaron 12 Ferias 
Artesanales Obregonenses, en las que 
participaron 140 artesanas, artesanos y 

productores locales. Estos eventos per-
mitieron fortalecer sus cadenas produc-
tivas y generar nuevos empleos, pro-
moviendo el talento y la creatividad de 
la comunidad.

En materia de autoempleo, la Al-
caldía ha impulsado el programa Coo-
perativismo Obregonense, brindando 
formación, capacitación y asesoría para 
la creación de sociedades cooperativas. 
Esta iniciativa ha beneficiado a 100 pro-
yectos, impactando a 500 vecinos.

Asimismo, se creó el Directorio 
Obregonense de Oficios que ha apoyado 
a 600 trabajadores independientes, di-
fundiendo sus servicios y ayudándoles 
a encontrar más clientes. Con estas ac-
ciones, el Alcalde Javier López Casarín 
reafirma su compromiso de impulsar el 
empleo, el autoempleo y el bienestar de 
las y los obregonenses.

Más de 1,400 personas han sido beneficiadas de las ferias  
y jornadas de empleo, para mejorar la economía de sus familias 

Personas de la tercera edad y quienes buscan una oportunidad laboral por primera vez cuentan con opciones para empleo y autoempleo. 

Instituciones públicas y privadas participan en las ferias de empleo, las 
cuales se realizan a lo largo del año en distintas sedes. 



12 DEPORTE

La Alcaldía fue sede, para distintas disciplinas, de los Juegos Infantiles, Juveniles y Paralímpicos de la Ciudad de México. 

Los deportistas de la Álvaro Obre-
gón han tenido un papel desta-
cado en los Juegos Infantiles, Ju-

veniles y Paralímpicos de la CDMX, al 
sumar 27 medallas. 

Algunas de las disciplinas donde 
han tenido un papel destacado son tiro 
deportivo, levantamiento de pesas, 
ajedrez y rugby. 

Estos resultados son un reflejo del 
esfuerzo y dedicación de los jóvenes y 
del acompañamiento que han tenido 
por parte de la Alcaldía Álvaro Obre-
gón a través del programa Semillero de 
Campeones, que impulsa integralmen-
te a los jóvenes a través de instalaciones 
adecuadas, torneos y competencias, así 
como entrenamiento y apoyo.

El programa Semillero de Cam-
peones ha permitido a los atletas com-
petir en 29 de las 51 disciplinas depor-
tivas convocadas por la CONADE y el 

INDEPORTE, obteniendo medallas en 
disciplinas donde nunca se había lo-
grado ningún mérito en las últimas 7 
administraciones. 

La Alcaldía Álvaro Obregón tam-
bién fue sede de la disciplina de Tiro 
con Arco y se le asignaron las sedes de 
dos etapas estatales en tiro deportivo y 
patinaje artístico, así como una etapa 
macro regional en Karate Do.

Estos logros demuestran el com-
promiso de la Alcaldía encabezada por 
el Alcalde Javier López Casarín con el 
deporte y la creación de una comuni-
dad que promueva la cultura física y el 
bienestar. 

Con estos resultados, Álvaro Obre-
gón se posiciona como un referente en 
el deporte y la cultura física, por lo que 
trabajará para asegurar su presencia en 
competencias regionales, nacionales e 
internacionales.

La Alcaldía Álvaro Obregón escaló en el ranking deportivo de la 
Capital, al pasar del 12 al 4 lugar; a la fecha suman 27 medallas 
en los Juegos Deportivos Infantiles, Juveniles y Paralímpicos

El programa Semillero de Campeones contempla el desarrollo deportivo 
de niñas, niños y adolescentes, en las disciplinas reconocidas por CONADE.

 SEMILLERO DE
CAMPEONES
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 PRESERVAN
 TRADICIÓN

Los shimos son figuras de cartón que miden de 3 a 5 metros de altura, los 
cuales representan a Judas y se queman durante el Sábado de Gloria. 

El pueblo originario de Santa Rosa 
Xochiac preserva la tradición de 
elaborar, desfilar y quemar a los 

shimos, figuras de cartón que represen-
tan los males y pecados de este mundo.

En un inicio, la celebración estaba 
encomendada a habitantes designados 
por el templo, conocidos como fiscales, 
quienes realizaban figuras de trapo en 
forma de diablo y los quemaban con ayu-
da de petróleo. Hacia 1965 el festejo cayó 
en el olvido. Fue en los años 80 que, gra-
cias a una reunión con amigos, Claudio 
Zamora Callejas retomó la elaboración 
del judas, pero esta vez a partir de figuras 
amorfas, de cartón y de gran formato.  

Don Claudio, su familia, amigos y 
vecinos son conocidos en Santa Rosa 
Xochiac como “Los de Siempre”, por ser 
quienes revivieron la elaboración de shi-
mos en el marco de la Semana Santa.

Oswaldo Zamora Carrasco, artista 
visual e integrante del grupo, explica que 
la palabra shimo proviene del náhuatl y 
significa “travieso o diablillo”. Aunque ya 
está en desuso, en el pueblo obregonense 
se le solía decir a los niños “¡deja de estar 
de shimo!”, cuando eran muy inquietos.

“Un shimo es una obra de arte. Es la 
representación del mal desde el catolicis-
mo y la quema de Judas es el castigo que 
recibió por haber vendido a Jesús”, dijo. 

Desde febrero, el grupo “Los de 
Siempre” comienza con el proceso de 
planeación, en marzo realizan el diseño 
y la construcción de las figuras. Actual-
mente, para construir la estructura del 
shimo, lo hacen con perfil de acero de 
PTR, y los materiales que ocupan son 
vara de garambullo, varas de carrizo, 
bolsa de papel y cartón, con un termina-
do de papel pegado con engrudo. 

El Jueves Santo, los shimos deben es-
tar terminados, aunque todavía pueden 
ser retocados. El Viernes Santo se lleva a 
cabo el desfile en el centro del pueblo, en 
una ruta que incluye la Avenida Desierto 
de los Leones, Progreso y Máximo Silva. 

El Sábado de Gloria, los shimos des-
filan entre porras y ruido de matracas 
para finalmente llegar al campo de futbol 
donde son quemados a la media noche. 

Para los habitantes, conservar la tra-
dición de los shimos es una forma de de-
fender su identidad y, al mismo tiempo, 
construir comunidad.  

En Santa Rosa Xochiac,  
los vecinos crean figuras  
de cartonería que desfilan  
en Viernes Santo

Mauricio Ramírez
Texto y fotos

DE LOS SHIMOS

La tradición cobró nuevo impulso 
hace 43 años, con el grupo cultural 
“Los de Siempre”.

Familias enteras participan en la  
festividad de uno de los pueblos 
originarios de la Ciudad de México.



14 VOLUNTARIADO

Con gran entusiasmo y espíri-
tu solidario, se llevó a cabo el 
primer Trenzatón de Álvaro 

Obregón, una emotiva jornada donde 
casi 80 personas —principalmente ni-
ñas, pero también mujeres y hombres 
de todas las edades— se unieron para 
donar su cabello en beneficio de niñas 
y niños que enfrentan el cáncer.

La iniciativa fue organizada por 
la Dirección General de Desarrollo 
Social y el Voluntariado de la alcal-
día, encabezado por Marisa Her-
nández Juliá, en colaboración con la 
Fundación Chocho, una organiza-
ción mexicana sin fines de lucro que, 
desde 2010, apoya a familias con hi-
jos de entre 0 y 18 años diagnostica-
dos con cáncer.

Durante el evento, se vivieron 
momentos conmovedores en los que 
la empatía y la solidaridad de las y los 
obregonenses se transformaron en 
un acto tangible de esperanza.

“Donar una trenza puede parecer 

Más de 70 personas donan 
cabello por una buana causa 
en el primer Trenzatón  
de la Alcaldía Álvaro Obregón

Convocada por el Voluntariado, la jornada altruista se realizó en el Salón de Usos Múltiples de la Alcaldía. 

TRENZAS 
 CON AMOR

un gesto pequeño, pero es una gran 
muestra de empatía que transforma 
vidas. Este ‘Trenzatón’ es un ejemplo 
de cómo, cuando trabajamos en comu-
nidad, podemos generar acciones pro-
fundas que fortalecen el tejido social y 
nos acercan a ser la alcaldía solidaria 
y humana que queremos construir.”, 
expresó Maritza Ordaz, directora ge-
neral de Desarrollo Social.

La Alcaldía Álvaro Obregón 
agradeció la participación de todas 
las personas donadoras, así como de 
quienes hicieron posible esta jorna-
da, reafirmando su compromiso de 
seguir impulsando programas que 
promuevan la generosidad, la salud y 
el bienestar colectivo.

En la acción altruista participaron tanto mujeres como hombres, desde 
niños hasta adultos mayores, conscientes de la necesidad de ayudar.



15EQUIDAD DE GÉNERO

 A FAVOR DE  LA
COMUNIDAD

Contra la violencia  
de género

Eréndira Carmona Hernández es 
integrante de la unidad policial 
especializada para apoyar a las 

víctimas de violencia intrafamiliar. Por 
su compromiso, la Alcaldía la distinguió 
como una de las Mujeres del Año 2025.

Es integrante de “Contacto Mujer”, 
en el cual participan 19 mujeres policías 
especializadas en prevenir y atender a 
mujeres que han denunciado ser vícti-
mas de maltrato o violencia. 

“Esta estrategia, un programa so-
cial único en su tipo, ha permitido que 
cada vez más mujeres alcen la voz para 
denunciar a los agresores, aunque re-
conoce que es un problema complejo 
para las víctimas por la falta de una 
autonomía económica”, aseveró Car-
mona Hernández.

Además, se da acompañamiento y 
seguimiento a adolescentes y niños que 
junto con las mujeres se canalizan a la 
Unidad de Igualdad Sustantiva y Equi-
dad de Género, donde se les atiende de 
manera integral.

Carmona Hernández, de 35 años 
de edad y madre de tres hijos, define su 
trabajo como gratificante, pues permite 
ayudar a mujeres vulnerables frente a 
expresiones de violencia extrema. 

Una misión  
que salva vidas 
Hay muchas historias que contar por 
parte de los integrantes de la Unidad 
de Gestión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil de la Alcaldía, como la de 
Rutila Bautista Rodríguez, de 65 años, 
quien tiene como misión de vida ayudar 
a los demás.

El deseo de apoyar a las personas 
que enfrentan algún tipo de emergen-
cia motivó a Rutila a trabajar en el área 
desde hace 33 años, y aún recuerda sus 
primeros servicios: “cuando no sabes 
cómo actuar, cuando ves a las criaturas 
lastimadas o adultos mayores y otras 
personas, te parten el alma”, agregó.

Su férrea voluntad y su carácter de-
cidido le valió escalar de radio opera-
dor a operativo. Hoy relata con orgullo 
que es madre de cuatro hijos y abuela 
de nueve nietos y cuatro bisnietos, pero 
también continúa su trabajo en los si-
tios donde se registran las emergencias. 

 

La vida inspiradora  
de una líder comunitaria
María Teresa García a los 19 años de 
edad decidió dedicarse a construir co-

EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER, LA ALCALDÍA RECONOCIÓ 
EL TRABAJO DE VECINAS Y TRABAJADORAS OBREGONENSES. EN SUS TRAYECTO-
RIAS PERSONALES DESTACA LA VOCACIÓN PARA AYUDAR A LOS DEMÁS

Por su trabajo, vecinas y trabajadoras de la Alcaldía fueron reconocidas en el Día Internacional de la Mujer. 

Eréndira Carmona está convencida de que el apoyo a los sectores más  
vulnerables es la clave para avanzar en el fortalecimiento del tejido social.

munidad. Junto con tres mujeres más 
contribuyó a la fundación de la colonia 
Isidro Fabela de la alcaldía Álvaro Obre-
gón. Es una lideresa de viejo estilo, de las 
que casi no quedan hoy. Sabe que el cam-
bio se produce cuando muchos se reú-
nen y trabajan por un objetivo común.

Hoy, a sus 75 años, reconoce que el 
liderazgo es fundamental para organi-
zar a los vecinos, pero solo cuando se 
trabaja en conjunto con autoridades es 
posible dar solución a los problemas a 
los que se enfrenta la colonia.

Tras ser reconocida por la Alcaldía, 
expresó su agradecimiento y visión in-
cluyente del Alcalde Javier López Casarín 
y de su esposa, Marisa Hernández Juliá. 

“Me siento honrada por el recono-
cimiento. Antes se los daban a los ricos, 
ahora si miraron a los de abajo”, dijo.  

Considera que el premio motiva 
los liderazgos comunitarios, pues “so-
mos un puente entre la autoridad y los 
vecinos. Se fortalecen los vínculos”, 
aseguró.
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 CON VISIÓN
INTERNACIONAL
Pocos gobiernos locales  
cuentan con estrategia  
de internacionalización; 
ÁO es uno de ellos

La Alcaldía Álvaro Obregón se 
distingue por ser uno de los po-
cos gobiernos locales de México 

que cuenta con una estrategia de inter-
nacionalización. 

Con ello, la administración que en-
cabeza el Alcalde Javier López Casarín 
sumará esfuerzos y se nutrirá de expe-
riencias implementadas a nivel global 
para atender los grandes retos de la de-
marcación. 

Con ese propósito, se instaló el 
Consejo Ciudadano para la Internacio-
nalización de Álvaro Obregón, cuerpo 
colegiado integrado por académicos, 
empresarios, liderazgos sociales y re-
presentantes de asociaciones civiles y 
organismos internacionales.

“Este Consejo será un espacio pro-
picio para plantearse preguntas como 
¿qué representa Álvaro Obregón en 
el contexto internacional?, ¿Qué ima-
gen de la Alcaldía se quiere proyectar 
en el extranjero?, ¿Qué oportunida-
des externas conviene aprovechar 
para mejorar la calidad de vida de los 
obregonenses?, ¿Cómo podemos llevar 
cooperación y desarrollo a las zonas 
más marginadas de la Alcaldía?”, plan-
teó el Alcalde Javier López Casarín. 

Ramón Benítez, Director General 
de Gobiernos Locales de la Agencia 
Mexicana de Cooperación Internacio-
nal para el Desarrollo (AMEXID) de 
la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
dijo que la iniciativa da cuenta del di-
namismo del gobierno obregonense, 
que apuesta por la innovación como 
una de las vías para dar solución a los 
problemas de la ciudadanía. 

Por su parte, la Diputada Federal 
Gabriela Jiménez manifestó su bene-
plácito por el trabajo de la Alcaldía 
estrechar lazos a nivel internacional y 

La estrategia permitirá sumar experiencias exitosas y colaborar en proyectos globales.

compartir experiencias que se traduz-
can en proyectos para la atención de las 
necesidades de la gente. 

Tras la instalación del Consejo Ciu-
dadano para la Internacionalización, se 
firmó la Carta de Hermanamiento con 
la ciudad de Escondido, California.

“Esta Carta de Hermanamiento nos 
permitirá trabajar de manera conjun-
ta con Escondido en iniciativas cul-

turales, de intercambio tecnológico y 
de innovación, becas, donaciones y lo 
más importante crear puentes de amis-
tad entre nuestras comunidades”, dijo 
López Casarín.

El Concejal de Escondido, Joe Gar-
cía, señaló que es un privilegio ser la 
primera ciudad con la que la Alcaldía 
Álvaro Obregón formaliza un herma-
namiento, por lo que intensificarán 

la colaboración en beneficio de la po-
blación tanto de la ciudad californiana 
como de la capitalina. 

“Escondido se está transformando 
de una ciudad agrícola a una ciudad 
más diversificada, con un fuerte en-
foque en el desarrollo económico, la 
innovación y la tecnología, como lo 
demuestra la iniciativa Escondido Fi-
berCity”, destacó.
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Con el nuevo canal de atención 
ciudadana, la Alcaldía pone la tec-
nología al servicio de los vecinos.

La asistente virtual complementa los canales tradicionales de atención a las peticiones de la población.

Con el compromiso de hacer más 
ágil, cercana y eficiente la aten-
ción ciudadana, el Alcalde Javier 

López Casarín anunció el lanzamiento 
de Dalia Asistente Virtual que funcio-
nará a través de WhatsApp y permitirá 
a los vecinos de Álvaro Obregón levan-
tar reportes y dar seguimiento a sus so-
licitudes con tan solo enviar un mensaje 
desde su celular.

Este innovador canal se suma a los 
ya existentes del Centro de Servicios 
y Atención Ciudadana (CESAC), pero 
con un diferenciador clave: es inmedia-
to, funciona 24/7 y no requiere descar-
gar ninguna app adicional. Basta con 
guardar el número de Dalia en el telé-
fono y escribir para comenzar a recibir 
atención personalizada.

“Dalia no solo responde, también 
escucha. Esta herramienta es parte de 
nuestra estrategia de innovación tecno-
lógica y gobierno digital. Queremos que 
cualquier persona pueda reportar una 
luminaria, un bache o solicitar servicios 
sin filas ni traslados, todo desde Whats 
App”, destacó el alcalde.

Reparación o colocación de lumi-
narias, bacheo, arreglo de banquetas, 
poda, servicios de limpia y chatarriza-
ción son algunos de los servicios.

Con esta iniciativa, Álvaro Obre-
gón da un paso más en el uso de tec-
nología para fortalecer la participación 
ciudadana y construir una alcaldía más 
moderna, transparente y eficiente. 

Los reportes y peticiones  
de las y los obregonenses 
serán atendidos más rápido 
con el nuevo canal de atención

  DALIA, LA 
 ASISTENTE
VIRTUAL
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Álvaro Obregón es recordado 
como el único general invicto 
de la Revolución Mexicana, lí-

der nato, genio militar y el último cau-
dillo de la gesta revolucionaria. 

Desde su natal Sonora se unió al 
movimiento independentista iniciado 
por Francisco I. Madero, como gene-
ral del ejército Constitucionalista, bajo 
de las ordenes de Venustiano Carranza 
y no se detuvo hasta expulsar al trai-
dor Victoria Huerta, quien ordenó la 
muerte del mismo Madero y su vice-
presidente, José María Pino Suárez.

Con Álvaro Obregón dio inicio el 
México Moderno y su muerte generó 
una crisis política y vacío de poder, de-
bido a que era  líder militar y político que 
ejercía un fuerte control en el gobier-
no. Como presidente, impulsó medidas 
para hacer efectiva la reforma agraria, 
expropiando tierras improductivas y 
distribuyéndolas a campesinos, al igual 
que la creación de la Confederación Na-
cional Obrera Mexicana (CROM) para 
beneficiar a las clases trabajadoras.

Fue un firme defensor de la educa-
ción, construyendo escuelas y fomentan-

do la alfabetización; buscó modernizar el 
Estado, creando instituciones y fomen-
tando la construcción de un gobierno 
laico; se enfocó en pacificar el país des-
pués de la Revolución y en reconstruir la 
economía y la infraestructura.

El asesinato del caudillo ocurrió 
tras su segunda elección como presi-
dente, el 17 de julio de 1928, en el res-
taurante la Bombilla, en San Ángel, 
a manos de José León Toral, un sim-
patizante cristero, quien logró entrar 
como caricaturista a la reunión con le-
gisladores guanajuatenses para festejar 
su triunfo. 

La muerte fue aprovechada por el 
presidente en funciones, Plutarco Elías 
Calles, para crear el Partido Nacio-
nal Revolucionario como mecanismo 
dentro del cual se resolvieron todas las 
disputas por el poder de los siguientes 
años, abriendo el tránsito  de un país 
de caudillos a uno de instituciones. 

Obregón fue presidente de México 
de 1920 a 1924 y fue electo nuevamente 
para el periodo 1928-1934. La Consti-
tución se había modificado para exten-
der el periodo a seis años.

  EL ÚLTIMO
CAUDILLO
El general revolucionario destacó por su impulso a la educa-
ción, la creación de instituciones y el apoyo al sector obrero

Obregón fue asesinado en el restaurante La Bombilla, en San Ángel, poco 
después de que fuera electo para su segundo periodo presidencial.

ÁLVARO OBREGÓN,

Empecé a trabajar en la Clínica 
del Carmen cuando tenía 15 o 16 
años, entré haciendo la limpieza, 

luego ya me pasaron a recibir la medi-
cina, como recepcionista. Era la clínica 
del doctor Francisco Zapata Castilleja, 
que se encontraba en la Avenida Revo-
lución, creo que 720, enfrente de la igle-
sia del Carmen. 

El doctor estaba casado con una se-
ñora de Estados Unidos, y ella hacía la 

comida para todos los enfermos. A la 
clínica iba mucha gente, iban a la con-
sulta, iban a aliviarse las señoras, de 
aquí de la zona. Entraba a trabajar a las 
ocho de la mañana y salía yo a comer 
a las dos de la tarde, volví a entrar de 
vuelta a las cuatro. 

Cuando hacía falta, porque no había 
una persona que pudiera ayudar a que na-
ciera un niño, yo ayudaba allí con lo que 
pudiera, me subía yo a un banco, a apre-

tarle la pancita a la señora para que saliera 
el niño, luego pues a ponerle un poquito 
de suero, a ponerle una inyección.

En la esquina de la calle estaba su 
hermana, ahí era el laboratorio, ense-
guida estaba para hacer radiografías, 
enseguida estaba el dentista, ya lo demás 
eran los consultorios para los doctores. 

Esa clínica dejó de funcionar hace 
35. Ya hay otros negocios, es diferente 
toda esta parte de San Ángel. 

‘Como enfermera, apoyaba en todo’

Guadalupe Margarita Martínez, 
vecina de Tizapán San Ángel.






